
“稳定民间投资的关键是打造
良好的营商环境，让企业心无旁骛
抓生产经营，谋划投资发展，做好
自己的事情。”王刚代表说，2018
年，甘肃省生产总值增速由 2017
年的 3.6%提升到 6.3%，民营企业
作出了重要贡献。

据了解，甘肃省民间投资自去
年 6 月份以来，连续保持增长势
头，非公经济增加值占生产总值的
比重达到了48.3%。

数据变化来源于政策激励。王
刚代表介绍说，为了激活民营经济
发展，甘肃省委、省政府出台了一系

列政策措施，各个部门主动联系走
访民营企业，听取企业对发展中遇
到的问题的建议，积极解决问题、完
善政策，有效改善了投资环境。

2019 年，甘肃省政府确定的
10 个方面重点工作中，有一项就
是“大力支持民营经济加快发

展”。“甘肃省工商联也在全省范围
内开展调研，反映民营企业呼声，
提升民间投资信心。”王刚代表表
示，将努力把对民营企业的各项扶
持政策落到实处，更好地发挥民营
经济稳投资的作用。

（陈发明）

去年国家发展改革委会同有关部
门和地方，采取了一系列政策措施，
加大关键领域和薄弱环节补短板力
度。在外部环境发生明显变化，经济
运行面临下行压力的形势下，稳定有
效投资无疑有利于保持经济平稳健康
发展。龚胜生委员表示，在这些政策

措施带动下，我国民间投资去年保持
较快增长，但某些领域投资“一哄而
上”的局面仍然存在。

龚胜生委员表示，以环保领域为例，
有的企业打着生态建设、环境治理的牌
子大规模扩张，一方面确实是想抓住“绿
水青山”的机遇，但另一方面又是打着希

望趁机套取政府补贴的“小算盘”。在这
种情况下，环保行业本来利润就不高，一
旦补贴政策有所调整，有些企业就可能
做不下去，项目可能半途而废。

“比如，一些乡镇规划建设垃圾处
理厂，在调研考察并不深入的情况下就
盲目投资。但事实上，当地相关的管网

建设、垃圾分类处理能力和设施都没有
跟上，配套没有解决，那么整个处置链
条都会被耽搁。”龚胜生委员建议，无论
是地方财政投资还是企业投资，都一定
得经过充分的调研和论证，尤其是要立
足当地和企业的实际，才能让投资用
在实处，产生实效。 （刘 瑾）

“我国拥有近14亿人口，人民
群众对于文化、旅游等具有旺盛的
消费需求，蕴藏着巨大的投资发展
潜力。”王煜委员表示。

基础设施建设是投资补短板的
重要领域。王煜委员表示，近年来，
我国航空业快速发展。当前和今后

一段时间，我国将建设一批航空基础
设施项目和配套项目，这些都离不开
投资的作用。对于航空企业来说，要
抓住机遇，实现更高质量的发展。

王煜委员说，航空基础设施投
资带动性强，具有倍增效应。“以前
我们常说‘城市的机场’，现在则说

‘机场的城市’，表明机场建设对经
济发展的作用非常大。我们非常
看好京津冀协同发展前景，将继续
加大投资力度。”随着北京大兴国
际机场的建设，京津冀将形成临空
经济带，人流、物流、资金流将会更
好流动。

王煜委员认为，去年以来，
党中央、国务院出台了一系列支
持民营企业和民间投资的政策措
施，进一步激发了民间投资的积
极性。对于民间资本来说，关键
是要加强科技创新，更好地满足
市场需求。 （熊 丽）

张近东代表一直对消费问题
特别关注。在他看来，稳定居民消
费预期十分重要。今年全国两会，
他将再次提出拉动消费的相关建
议，并把重点放在拉动农村消费。

“长期以来，我国经济发展主
要依靠‘三驾马车’中的投资和出

口；但近年来，消费逐渐成为拉动
经济增长的主动力。”张近东代表
说，受国内外经济环境影响，消费
增速也有所放缓，所以进一步改
善消费环境，培育和扩大消费市
场，以消费升级拉动经济增长，成
为当前我国社会经济发展面临的

一项紧迫任务。
近年来，我国乡村消费市场

蓬 勃 发 展 ， 消 费 需 求 不 断 提
升，呈现品质化、多样化的趋
势。2018 年乡村消费品零售额
增速达到 10.1%，连续 7 年超过
城镇消费品零售额增速。“农村

消费市场重要作用不断彰显，
今后农村消费环境要进一步优
化，以培育和扩大农村消费市
场。只有发展新服务，创造新供
给，才能更好满足包括农村居民
在内的国民消费升级需要。”张
近东代表说。 （曾金华）

“2018 年我国经济保持总体
平稳、稳中有进的态势，实现预期
发展目标。”吕国泉委员表示，这
将进一步增强各界对中国经济发
展的信心，稳定发展预期。

吕国泉委员表示，党中央提
出并实施稳就业、稳金融、稳外

贸、稳外资、稳投资、稳预期的
“六稳”，是对经济走势的准确判
断，也指出了下一步经济工作的
努力方向。针对当前国际国内形
势深刻变化的实际，需要继续做
好稳预期工作，增强信心、促进
发展。

吕国泉委员建议，应进一步
提高决策的科学性、民主性，重大
决策特别是涉及民生的政策出台
前，既要广泛深入听取专家学者
的意见建议，更要听取基层群众
特别是一线职工的呼声要求，达
到了解民情、集中民智、维护民

利、凝聚民心目的，以政策制定的
透明度赢得群众的认可度；在政
策落实的过程中，要做好深入细
致的思想工作，加强对政策的宣
传引领和释疑解惑，回应广大群
众关切，为稳预期、增信心、促发
展夯实群众基础。 （姚 进）

“我们正在不断提升供给体
系的质量和水平，力争实现生产
效率最高、产品质量最好、资源
能源消耗最少，实现生产效率和
效益的双提升。”黎立璋代表说。

近年来，面对钢铁行业产能
严重过剩的局面，中央部署推进

供给侧结构性改革，并明确了“三
去一降一补”五大重点任务。黎
立璋代表说，随着去产能的持续
推进，钢铁行业产能畸形扩张的
态势得到有效控制，落后产能得
到比较彻底的出清，市场供需失
衡的面貌有效扭转，市场秩序趋

于恢复，市场竞争趋于公平，行业
发展更加规范。

“中央经济工作会议明确，供
给侧结构性改革要在‘巩固、增
强、提升、畅通’八个字上下功夫，
并推动更多产能过剩行业加快出
清，这为钢铁行业发展进一步指

明了方向，也极大地增强了企业
的信心。”黎立璋代表说，我们将
进一步加大工艺流程的智能化改
造，努力向智能化要效益；继续巩
固供给侧结构性改革成果，不断
优化产品结构，实现生产效率和
效益的双提升。 （林火灿）

“做好经济工作，稳定预期十分重
要。”李香菊委员认为，尽管面临一些
新问题、新挑战，但中国经济长期向
好的基本面没有变。保持战略定力，
化被动为主动，中国经济稳中有进的
势头不会改变。

李香菊委员认为，稳预期要科学

研判形势，提振发展信心。她说，当
前我国财政赤字率、政府负债率在可
控区间，商业银行资本充足率、拨备
覆盖率较高，企业负债率趋于下降，
同时我国的政策实施空间较大，调控
工具多样，完全可以抵御外部不确定
性冲击。面对明显变化的外部环境，

我们必须把思想和行动统一到党中央
对当前经济形势的分析、判断上来，
采取各项有力措施，进一步稳定市场
预期、激发市场活力。

李香菊委员表示，做好稳预期工
作，既要看到经济发展亮点，还必须
正视问题；既要看到总体的稳中有

进、稳中向好，也要看到局部的稳中
有变、稳中有忧，从容淡定地针对现实
难题寻求解决之道。稳预期的关键之一
是稳政策，并且在出台政策时要加强部
门间的协调配合，让全社会对未来有明
确而稳定的预期，将各项改革政策更
好地落到实践中。 （周 琳）

崔永辉代表表示，稳投资对应
的是高质量发展要求，必须由粗放
式投资向精细化有效投资转变。

“各地在落实中央关于稳投资
要求时，要突出对关键领域和薄弱
环节的投资。”崔永辉代表认为，一
方面，要努力扩大民间投资。放宽

民间资本的市场准入条件，坚决破
除阻碍民间投资进入重点领域、新
兴领域的各类门槛；进一步减轻企
业税费负担，切实帮助民营经济解
决发展中的困难，着力优化营商环
境，调动民间投资积极性。

另一方面，崔永辉代表认

为，还要努力扩大先进制造业投
资，加大对制造业创新能力建设
的支持力度。在实施制造业技术
改造与设备更新的同时，加快推
动传统制造业与移动互联、智能
技术等新一代信息技术融合发
展，推动传统制造业向现代制造

业优化升级。
崔永辉代表认为，稳投资不能

以牺牲生态环境为代价，需要牢固
树立“绿水青山就是金山银山”理
念，围绕生态修复、污染治理等谋
划实施项目投资。

（陈果静 柳 洁）

补短板补短板，，关键作用发挥好关键作用发挥好

增信心增信心，，迎难而上更从容迎难而上更从容

2018年，我国出台多项稳投资

政策，在增加当期国内总需求的同

时，更加注重合理有效投资，充分

发挥了投资对优化供给结构的关

键性作用。

2018年，我国经济总量首超90

万亿元，为全球经济注入更多确定

性，更提振了人们对中国发展的信

心。中国经济的体量和体质已今非

昔比，经济发展基础牢，政策回旋

空间大，抵御冲击能力强。


